



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Desde el año 2006, el domingo posterior al 24 de Marzo, se realiza en la ciudad de San Carlos de Bariloche una Carrera Atlética que encuentra entre sus componentes no solo una faceta meramente competitiva, sino que por el contrario ejemplifica un espacio de encuentro entre el Deporte, lo Social, lo Educativo y la búsqueda irrenunciable de Justicia de la mano del respeto a la Identidad y la Memoria Colectiva.

Dicha carrera se realiza en Homenaje a Miguel Venancio Sánchez, Atleta Argentino desaparecido en la última dictadura militar, manifestando como objetivos principales el poder recuperar la historia de Miguel Sánchez con el fin de contribuir a la reconstrucción de la identidad individual, familiar y colectiva y promover la carrera como forma de manifestarse a favor de la memoria y la justicia, siendo esta un marco de referencia para construir un mañana más igualitario.

Miguel Venancio Sánchez fue un atleta, poeta y militante que fuera secuestrado en su casa el 8 de marzo de 1978 y que desde entonces permanece desaparecido. Militaba en una Unidad Básica de la Juventud Peronista de Villa España, Berazategui. Corredor de fondo y con una enorme pasión por el fútbol, comenzó jugando en las inferiores de Gimnasia y Esgrima de La Plata hasta que en el año 1974 tuvo que dejarlo ya que su nuevo trabajo en el Banco de la Provincia de Buenos Aires le impedía entrenar.

Su pasión por el deporte hizo que comenzara a entrenarse en atletismo y pronto paso a representar a la institución bancaria en esta disciplina deportiva. Pocos días antes de su secuestro había participado en Brasil de la tradicional maratón de San Silvestre que se convirtiera luego en su última carrera. Para ésta se publicó un poema hecho por él, denominado "Para vos atleta".

La carrera no se limita solamente a la ciudad de San Carlos de Bariloche, sino que debemos remontar sus orígenes al año 2000 a la ciudad de Roma en Italia, por iniciativa del periodista Italiano Valerio Piccone de La Gazzetta dello Sport y la hermana de Miguel Sánchez, Elvira Sánchez. En aquella oportunidad participan más de 6.000 corredores y se inicia una gesta en nombre de Miguel que se traslado a Buenos Aires, Tucumán, Villa España, Barcelona, Necochea y Berazategui.

La posibilidad de realizar esta iniciativa en la Ciudad de Bariloche se materializo con el



Legislatura de la Provincia de Río Negro

esfuerzo de estudiantes y docentes del Centro Regional Universitario Bariloche, de la Universidad Nacional del Comahue que se movilizaron y concentraron sus esfuerzos en esta actividad bajo una consigna común: "La memoria es el reconocimiento De la propia identidad y creemos que es este un motivo que nos convoca y nos reúne para seguir adelante en la utopía de construir un país, un mundo mas justo, mas equitativo y mas libre".

De forma complementaria podemos rescatar además las palabras de una estudiante del CRUB-COMAHUE, quien desde la organización manifestó que: "...Además de una competencia atlética es una forma de manifestarse a favor de la memoria y la justicia, para seguir reconstruyendo la identidad perdida. Así como muchos artistas, intelectuales y periodistas se unieron a la lucha de Abuelas creando "Teatro por la Identidad", "Música por la Identidad", "Televisión por la Identidad" y "Cine por la Identidad", Miguel es nuestro "Deporte por la Identidad". Es necesario hacer memoria sobre la propia historia a través de estos eventos, para recordar quienes somos, para estar comprometidos con la defensa de los Derechos Humanos..."

Desde el año 2006 los organizadores de la carrera han contado con el apoyo y colaboración de La Red por la identidad de los Lagos del Sur, HIJOS Bariloche, la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, la Asociación de Atletismo Bariloche, la Secretaria de Deportes de la Municipalidad de San Carlos de Bariloche, la Asociación de Atletas Solidarios, y la participación y colaboración especial del grupo CREAARTE de Bariloche, contando además con la necesaria e importante presencia de atletas de San Carlos de Bariloche, Villa La Angostura y El Bolsón.

En sintonía con la realización de la carrera, la comisión organizadora de Estudiantes y Docentes del CRUB-COMAHUE ha realizado talleres, ciclos de cine, radios abiertas, muestras fotográficas y charlas referidas a los años de la Dictadura Argentina. En el año 2008 se contó con la presencia de MADRES Filial Neuquén, HIJOS Alto Valle y el periodista Italiano Valerio Piccone. En el año 2009 se encontró presente la hermana de Miguel, Elvira Sánchez, quien además se encontró presente también en el año 2010 esta vez junto al Secretario de Deportes de la Nación, Sr. Claudio Morresi. Cabe destacar que en esta ultima oportunidad la Secretaria de Deportes de la Nación apoyo la Carrera con números para los corredores, banderas y premios, además de facilitar la presencia de Elvira Sánchez en la ciudad de Bariloche.

En cuanto a la iniciativa no existe un limitante etario en la participación, sino que por el



Legislatura de la Provincia de Río Negro

contrario se hacen presentes familias enteras, niños, jóvenes, adultos mayores y corredores con alguna discapacidad que se incluyen en la carrera según la categoría que les parezca mas apropiada a sus capacidades, todos unidos bajo la consigna del Deporte y la defensa de los Derechos Humanos, la búsqueda de Memoria, la búsqueda de Identidad y el reclamo de Justicia.

Durante estos años los organizadores y participantes le dieron un sentido particular a cada carrera y para ello elaboraron en conjunto las siguientes consignas:

- 2006: "a 30 años del golpe de estado: por la memoria, contra el olvido y el silencio"
- 2007: ¡¡¡ Por la vida, la memoria, contra el olvido y el silencio!!! Una vez más Miguel Sánchez presente en Bariloche.
- 2008: "La memoria es el reconocimiento de la propia identidad..."
- 2009: ..."Además de una competencia atlética es una forma de manifestarse a favor de la memoria y la justicia, para seguir reconstruyendo la identidad perdida"...
- 2010: "La Memoria apunta siempre al mañana y esa paradoja es la que permite que en ese mañana no se repitan las pesadillas, y que las alegrías...sean nuevas"
- 2011: "Mientras sigan impunes los crímenes de ayer y de hoy seguiremos corriendo por memoria, verdad y justicia".

Es importante reconocer el apoyo y acompañamiento que ha tenido esta iniciativa de parte de los sindicatos UNTER, SOYEM, SADOP, ADUNC y SUTERH , de la Subsecretaria de Derechos Humanos de la provincia para la confección de remeras, del Banco Credicoop quien aporó para la construcción de un banner de largada de la Carrera, la Secretaria de Deportes de la Nación que posibilitó la presencia de Elvira Sánchez, hermana de Miguel y promotora de la Carrera en cada lugar que se realiza y de innumerables vecinos y comercios de la Ciudad de San Carlos de Bariloche que donaron productos para la premiación de los competidores.

Desde la organización de la Carrera de Miguel se manifiesta constantemente que "es importante que se difunda la historia de Miguel como la de muchos otros deportistas que pasaron por situaciones similares, por que se



Legislatura de la Provincia de Río Negro

tiene la idea de que los deportistas son gente que no se preocupa por la realidad actual, los temas políticos y la condición en que vive la gente. Hubo maratonistas, jugadores de Rugby, Jockey, Tenis y Fútbol que no pensaban solamente en sus deportes. Los desaparecidos no eran solo intelectuales, eran gente comprometida de diferentes clases sociales y con diferentes roles o actividades unidos en un objetivo común”.

Entre los argumentos de quienes organizan y mantienen viva esta actividad encontramos una fuerte reivindicación de los objetivos del proyecto: “Reconstrucción de la Identidad de los Desaparecidos. Archivo Biográfico Familiar de Abuelas de Plaza de Mayo” (Asociación Abuelas de Plaza de Mayo y la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA), en donde se trata de...”recuperar la memoria histórica permitiendo instalar un diálogo entre el pasado y el presente...”.

“...La reconstrucción de esta memoria implica una dimensión de acción, e incluso de práctica, en las formas de relación con un pasado que de algún modo sigue cuestionando al presente con sus preguntas aún no resueltas. Es así que la memoria como práctica social requiere de materiales e instrumentos que no se logra sólo espontáneamente sino que se construyen a partir de ciertos marcos que los hacen posibles. La reconstrucción de la identidad de los desaparecidos implica rescatar a los sujetos sociales que fueron excluidos de la historia a partir del momento de su desaparición. La legitimación de esta nueva entidad social, la de desaparecido, dio a lugar a la constitución de una nueva identidad que ocultó y opacó los atributos de la anterior. Recuperarla e interpretarla resultan elementos claves en el proceso de reconstrucción de identidades individuales, familiares y colectivas en sociedades que, como la nuestra, emergen de períodos violentos”.

La organización de la Carrera en la Ciudad de San Carlos de Bariloche ha permitido la vinculación de variadas y numerosas organizaciones, aportando al conocimiento mutuo de distintos sectores de nuestra comunidad, propiciando el intercambio de muchas voces y fortaleciendo el trabajo en conjunto.

Los organizadores de la carrera y aquellos ciudadanos que han colaborado o participado han demostrado la capacidad latente de poder mejorar nuestra sociedad desde las pequeñas cosas y dando cuenta que solo así es posible recuperar nuestra identidad colectiva, ya que el discurso sin práctica se desvanece, se ahueca de sentido y se desdibuja velozmente.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

"...Nombrar hoy a Miguel es devolverle la identidad que le arrancaron y devolvernos como pueblo el trozo de identidad que pretendieron arrebatarnos...".

Por ello:

Coautoras: Beatriz Contreras y Silvia Paz.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés provincial, social, cultural, educativo y deportivo, la competencia atlética que se realiza anualmente denominada "La Carrera de Miguel Bariloche" a cargo de Docentes y Estudiantes del Centro Regional Universitario Bariloche- Universidad Nacional del Comahue junto a otras organizaciones de la ciudad de San Carlos de Bariloche y la Zona Andina.

Artículo 2°.- De forma.